

## ***Ramón de la Sagra y sus ideas económicas sobre los problemas de Cuba.***

- 1- La polémica de La Sagra con el observador de Matanzas
- 2- La Historia Económica Política y Social de la Isla de Cuba (1831)
- 3- Cuba (1860)

### ***Bibliografía***

Ramón de La Sagra, Historia Económica, Política y Social de la Isla de Cuba (1831).

Cuba (1860), Comisión de la UNESCO, La Habana, 1963.

Heinrich Friedlaender "Historia Económica de Cuba" Tomo I y II, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1978.

### ***Tema 1- Las ideas económicas en Cuba durante la etapa colonial.***

#### ***1. Ramón de la Sagra y sus ideas económicas sobre los problemas de Cuba (1798-1871).***

Nace en Galicia, España, en 1798. Visita por primera vez a Cuba en 1821. Retorna a España y en 1823 se hace cargo de la Cátedra de Historia Natural en la Habana, donde llega a ser catedrático de Botánica. Creó una Revista mensual: "Anales de la Ciencia Agricultura, Comercio y Artes", que se publicó entre 1827 y 1830. En 1831 editó otra publicación mensual "Anales de Agricultura e Industria Rural". Fueron publicaciones de valor científico para la época.

Sus ideas económicas más importantes pueden conocerse en sus obras "***Historia Económica, Política y Social de la Isla de Cuba***" (1831) y en "***Cuba 1860***", esta última obra es considerada por Moreno Fragnals el mejor libro escrito sobre la economía cubana del siglo XIX. También es importante conocer su polémica con el Observador de Matanzas (ver Friedlaender, Historia Económica de Cuba, Tomo 1).

La polémica que sostuvo con José Antonio Saco por una crítica que Sagra realizó a los poemas de Heredia, le creó una antipatía que ha impedido una valoración más justa de su obra. Muere en 1871, unos dicen que en Ginebra,

otros que fue fusilado en la Comuna de París. En la polémica que La Sagra sostiene con el "Observador de Matanzas", se manifiesta a favor de un cambio en la estructura de la economía cubana a favor de la diversificación; la disminución de importaciones y el aliento de industrias locales; el aumento del volumen del comercio y mejoras en la tecnología de la producción, especialmente de la producción azucarera.

El Plan de Desarrollo Económico de La Sagra preveía:

- 1- Construir la práctica económica sobre los principios que han adoptado las naciones adelantadas.
- 2- Introducir el número suficiente de cultivos sobre los cuales pueda desarrollarse la técnica de rotación alternada de cosechas, en los cuales entran los pastos como elementos necesarios de la conservación y la fecundidad.
- 3- Establecer industrias ramales dependientes de una producción variada.
- 4- Crear 100 industrias manufactureras que no puedan ejercerse con ventajas si no es sobre la base de materias primas abundantes y baratas. ***Es partidario; de la diversificación, enemigo del monocultivo y la monoexportación.***

La Sagra propone:

- 1- Disminuir la importación de todos aquellos frutos que puedan ser fácilmente producidos en Cuba
- 2- Conseguir por métodos más perfectos que el azúcar de nuestros ingenios se obtenga a menos costo.
- 3- Ensanchar la esfera de nuestra agricultura en el tabaco, el añil, la vainilla, el algodón, etc.

Critica el liberalismo de la Escuela Clásica y presupone que el Estado debe brindar ayuda al agricultor. Su base teórica se fundamenta en el Socialismo Cristiano del Vizconde Villeneuve-Bargemont, doctrina contemporánea de Sismondi, Saint Simon, Proudhon, etc.

Las ideas defendidas por el "Observador de Matanzas":

El azúcar debe ser la base de la riqueza cubana. El azúcar es mejor que el oro y la plata, A partir de las ideas de Say, se sostiene que con el libre comercio el aumento de la producción azucarera sería absorbida por Europa -la producción crea el consumo- lo esencial es disminuir los costos para elevar la demanda.

La Sagra sostiene la idea del peligro del monocultivo:

"Un pueblo limitado a un solo cultivo no puede adelantar en la agricultura general ni en su economía doméstica, ni en otras artes que les son necesarias para su rama, ni protegen otros conocimientos que los que él exige" (Friedlaender, I, 380)

**La Historia Económica, Política y Social de la Isla de Cuba** (1831) es un estudio diagnóstico de la economía cubana, que más tarde será continuado en **Cuba 1860**.

En la primera obra analizó 5 temas principales: Población, Agricultura, Industria Rural, Comercio, Renta y Fuerzas Armadas.

La Sagra trató de impulsar el **cultivo científico** en Cuba, no sólo para la caña de azúcar y aunque se realizaron algunas experiencias aisladas, **ello exigía la presencia del trabajo asalariado** para poder utilizar arados, gradas, rodillos, excavadoras, rastrillos, etc. Y la base esclava condenaba a la barbarie agrícola. De aquí que La Sagra se manifiesta en 1845 por abolir la esclavitud.

Es interesante cómo en esta obra La Sagra muestra que el azúcar no absorbía la mayor parte de la fuerza de trabajo esclava del país (1830).

Tipo de Agricultura	No. de Esclavos	Valor de los Esclavos
Plantaciones Azucareras	50,000	\$15,000,000
Plantaciones Cafetaleras	50,000	15,000,000
Pequeñas Fincas y		
Haciendas ganaderas	31,065	9,319,500
Vegas de Tabaco	<u>7,927</u>	<u>2,378,100</u>
	138,992	\$ 41,697,600

Con relación al comercio se manifiesta siempre contra la monoexportación y todo el sistema de trabas comerciales que impedía diversificar las exportaciones.

En "**Cuba 1860**" La Sagra se manifiesta contra la política de destrucción de bosques asociada al desarrollo de la industria azucarera, El derecho a deforestar la isla fue una de las grandes victorias de los hacendados azucareros. Los bosques fueron arrasados y como dijera. La Sagra "en ningún momento discutieron la utilización racional de los recursos forestales; sino a quien correspondía el derecho de talar y destruir" (pg. 67).

La Sagra pidió establecer reservas forestales intocables como una salvaguarda de la Isla para las generaciones futuras. Y como **sabía que esto iba contra el concepto burgués de propiedad**, hace una crítica socialista a lo que llama "Vicios de la teoría económica de la libertad mal entendida", exigiendo la subordinación de esa libertad a la utilidad pública (cap.1).

Y añade:

"El periodo actual de madurez de la humanidad, enriquecida con las conquistas de la ciencia, e iluminada en sus empresas por el sentimiento moral, corresponde la grande y trascendental empresa de explotar la superficie del planeta que habita, del modo más útil y conveniente, no sólo para la generación presente, sino también para las generaciones venideras, lo cual no se conseguirá jamás si no se subordinan los intereses individuales, efímeros y transitorios, a los generales y eternos de la humanidad entera".

La Sagra brinda sólidos argumentos a favor de la abolición de la esclavitud.

Este tipo de trabajo no garantiza el futuro desarrollo de la producción, la tecnificación del cultivo. "La introducción de un sistema de agricultura perfeccionada es difícil de establecer en las grandes fincas de caña y café cultivadas por esclavos, porque es imposible conseguir esmero, inteligencia y amor al trabajo de unos seres expoliados, que un sistema absurdo considera tantos más útiles, cuanto más estúpidos son" (pág.197). Se muestra partidario de la igualdad de blancos y negros que pueblan las Antillas bajo el nuevo régimen del trabajo libre asalariado.

Según La Sagra el trabajo del negro ayudó a incrementar las fortunas de Europa, pero ya se encontraba en crisis. Había que suprimir el tráfico negrero. La abolición de la esclavitud tenía dos objetivos: uno económico, otro ético. La Sagra plantea no estar por la ruina del hacendado cubano, sino por establecer el trabajo libre, convertir al negro en hombre libre, en obrero asalariado. "La Isla de Cuba puede mejor que ninguna en las Antillas mejorar la organización del trabajo libre, desarrollar su agricultura y economía rural, fomentar científicamente sus cultivos de caña y café, aumentar la producción de tabaco, introducir el algodón masivamente, la seda y otros cultivos (página 215).

La Sagra llegó a vislumbrar como solución del corte de caña una máquina adaptada a este fin y escribía: "Sería digno de un buen premio el inventor de un procedimiento mecánico, expedito y fácil, de hacer el mencionado corte"

A Ramón de La Sagra no podemos pedirle que fuera independentista. Sin embargo, su abolicionismo fue combatido por el régimen español. Perdió el apoyo del gobierno colonial y la metrópoli. Murió pobre, alejado de Cuba y de su patria. No se le permitió participar en la Junta de Información de 1867, cuando España estuvo dispuesta a escuchar propuestas de reformas políticas en Cuba.

En "**Cuba 1860**" La Sagra defendió la inmigración de chinos en Cuba, porque "no venían como esclavos", sino como trabajadores asalariados. "Hombres rápidos en sus movimientos, como una correa de transmisión que opera con la regularidad matemática del período. "El entusiasmo de La Sagra no es por la raza en sí. Fue un ardiente defensor del negro. Pero veía la diferencia entre el esclavo y el asalariado. **El chino permitió iniciar el proceso de industrialización azucarera.** En la práctica, los chinos culíes funcionaron como verdaderos esclavos por deudas.

Ramón de la Sagra (1798-1871)

**Polémica con el observador de Matanzas**

Contra el monocultivo, por la diversificación.

A favor de sustituir importaciones

Por elevar la técnica azucarera  
Que el Estado apoye la agricultura

### ***Historia Económica, Política y Social de la Isla de Cuba (1831)***

- Trabajo Asalariado - cultivo científico.
- Abolición de la Esclavitud (1845).
- Análisis de la fuerza de trabajo esclava por tipo de producción agrícola.
- Por diversificar exportaciones.

### ***Cuba 1860.***

- Contra la destrucción de bosques.
- Contra el concepto burgués de propiedad.
- A favor de abolir la esclavitud.
- Por el supuesto trabajo libre asalariado (chino).
- Por una máquina de cortar caña.

### ***Preguntas:***

- 1- ¿Cómo vinculó la Sagra el desarrollo del cultivo científico y diversificado en Cuba a la abolición de la esclavitud?
- 2- ¿Cómo criticaba La Sagra el monocultivo? ¿Cómo criticó la deforestación de Cuba? ¿Cómo es posible que pueda apreciarse cierta crítica a la propiedad burguesa y sin embargo se defiende el trabajo asalariado?

